
 
 
 
 

Творческий конкурс «Журналистская весна – 2025» 
Номинация «Экология» 
Марина Николаевна Вагина, редактор газеты «Соликамский 
рабочий» 

 
       Тема экологии является одной из главных в творчестве члена Союза 

журналистов М.Н.Вагиной. Она не только освещает ход экологических 
мероприятий, но и активно включается в решение экологических проблем 
городского округа. 

Зачастую участниками экологических акций становятся верные друзья газеты 
– юнкоры. Это особенно видно из публикаций, где речь идёт об историко-
природном памятнике – лиственничной аллее, которая была высажена в 
Соликамске  к 100-летию Бородинского сражения в 1912 году. В течение года 
юнкоры вместе с журналистами наводят порядок на этой аллее, вывешивают 
кормушки и раздают прохожим флаеры, призывая к порядку окружающих. 

Стоит отметить, что в решение многих проблем Марина Николаевна сама 
включается активно, о чём и говорят представленные на конкурс публикации: 

– Из почты редакции. «Грустит лиственничная аллея; 
– Сегодня – Всемирный День охраны окружающей среды. «Кто, если не мы?»; 
 – Все – на субботник! «Большая генеральная уборка».   
 Все обозначенные в газете темы журналист М.Вагина держит на контроле. 

   

М.Н.Вагина, 
редактор  газеты «Соликамский рабочий» 

 
Н.С.Кузнецова, 

председатель первичной городской организации  
Союза журналистов России 

 
30.06.2025 г. 
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КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ?!

Крекс-пекс-фекс…

Бородинского сражения. Как известно, 
это единственный памятник героям От-
ечественной войны 1812 года в нашем 
городе.

 О том, что лиственничная аллея стоит 
неприбранная, нам сообщила ещё в мае 
Ирина Верхоломова, директор Мемори-
ального ботанического сада Г.Демидова. 
Так мы узнали, что в прошлом году в 
рамках краевого конкурса Министер-
ства культуры   «Возрождение истори-
ческой памяти Пермского края» коллек-
тив Мемориального ботанического сада 
Г.Демидова реализовал свой проект «Это 
было недавно, это было давно». Про-
ект поддержали Министерство культуры 
Пермского края и ГКБУК «Центр реализа-
ции в сфере проектов культуры».

– В рамках проекта была проведена 
большая работа, – рассказывает Ирина 
Николаевна. – Мы навели там порядок, 
установили два стенда, восемь скамеек, 

Сегодня – Всемирный день охраны окружающей среды 

Трудовой экологический десант на вековой лиственничной аллее

щалась на окраине города. Се-
годня это территория микро-

района «Лесное». Первая часть 
аллеи  была посажена в 1912 году 

к столетию Бородинского сраже-
ния. В 1913 году, к 300-летию дома 

Романовых, аллея была продолжена. 
Документально подтверждено, что к 1916 
году на территории школы было высаже-
но 682 лиственницы.

В 1923-1924 годах учащимися создан-
ного на базе школы лесного техникума 
велись работы по восстановлению утра-
ченных деревьев и частичному расшире-
нию аллеи. А в   2023 году аллея отметила 
свой столетний юбилей! 

Прибирать такую знаменитую аллею 
– дело из приятных! В этом признались 
и наши юные помощники-юнкоры. Ре-
бята признавались друг другу, что ни-
когда не будут загрязнять окружающую 
среду бытовыми отходами, ломать де-
ревья и кусты, топтать растения, оби-
жать животных и разорять гнёзда птиц. 
После отдыха на природе   обязательно 
будут убирать  после себя мусор, а с  на-
ступлением холодов будут  подкармли-
вать зимующих птиц. Ведь акция «Кор-
мушка» тоже дополняет число добрых 
юнкоровских дел. 

Марина ВАГИНА
Фото автора и Ольги Пегушиной

четыре указателя, посадили молодые ли-
ственницы и туи…

 Действительно, ботанический сад   с 
помощью горожан провёл работу по об-
новлению аллеи. Но вместо восьми ска-
меек мы обнаружили только три. Куда 
исчезли остальные?  Мы сами убедились, 
как прекрасно можно отдохнуть в тени 
могучих лиственниц в тёплую погоду.   
Во время нашего субботника мы  заме-
тили отдыхающих, которые с интересом 
наблюдали за нами, волонтёрами. А что 
бы ни присоединиться к нашей честной 
компании? 

Сегодня стоит поблагодарить коллек-
тив ботанического сада, который уста-
новил информационные стенды, из них 
мы узнали много полезной информации. 
Например, что в 1911 году по распоря-
жению Министерства земледелия и го-
сударственных имуществ в Соликамске 
была открыта Лесная школа. Она разме-

Погода способствовала хорошему на-
строению, значит, силы для наведения 
порядка у всех участников утроились. 
Взяв в руки грабли и мётлы, мы пошли 
убирать от мусора (и бытового в том чис-
ле)  пролёты между вековыми деревьями. 
Шишки, опавшая хвоя и старые сучья де-
ревьев быстро заполняли огромные меш-
ки. Наши юные помощники наперегонки 
готовили кучи и соревновались,  у кого их   
больше и чья куча выше. За час работы 
мы заполнили 11 больших мешков!

Конечно, до конца очистить аллею 
от прошлогоднего мусора мы не успе-
ли. Но с радостью оглядывались назад, 
видя результаты своего труда. Казалось, 
что огромные лиственницы, начавшие 
дышать «полной грудью», благодари-
ли нас за усердие.  А мы гордились тем, 
что приложили руку   к  историко-при-
родному  памятнику, который  появился 
в Соликамске в 1912 году к 100-летию 

Участвуй в конкурсе

Подробности на стр.24

«ЧУДО 
ЧУДНОЕ,
ОГОРОДНОЕ»!

Ирина ИМБРЯКОВА, 
начальник отдела 
по экологии и природополь-
зованию администрации 
Соликамского городского 
округа:
– Излишне говорить, что при-
рода нуждается в защите. Это 
знают и взрослые, и дети. И сознательные 
соликамцы всячески стремятся защитить 
и поддержать нашу удивительную ураль-
скую природу. Приятно отметить, что не 
первый год вместе с журналистами газеты 
«Соликамский рабочий» мы проводим со-
вместные экологические акции. Надеем-
ся, что и акция на лиственничной аллее 
станет нашей новой доброй традицией.

В минувшую пятницу журналисты АНО «Соликамский 
Медиа Центр»  вместе со своими юнкорами (и их 
родителями!) и экологической службой города вышли 
на традиционный субботник, посвящённый Дню охраны 
окружающей среды. Объектом внимания стала всё 
та же лиственничная аллея, где наш первый трудовой 
десант состоялся две недели назад.
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ГАЗЕТА ПЕЧАТАЕТСЯ НА БУМАГЕ 

БОЛЬШАЯ
Участники мероприятия

3 мая Соликамск напоминал собой большой мура-
вейник. Во всех частях городского округа прохо-
дила большая генеральная уборка. Представители 
предприятий, учреждений и организаций дружно 
вышли на субботник в преддверии всенародного 
праздника  – Дня Великой Победы.

Все – на субботник!

В сквере «Топольки» на Красном уборкой занимались работники 
сразу нескольких коллективов: управлений архитектуры и имуще-
ственных отношений, ресурсного центра.

– От нашего коллектива на субботник вышло 12 человек, – комменти-
рует директор ресурсного центра Владислав Цыпуштанов. – Мусора, 
конечно, хватает. По большей части это пластиковые бутылки, стекло-
тара, другой бытовой мусор. С десяток мешков мы уже собрали. Обе-
скураживает одно: почему люди несут мусор в тополя, тогда как совсем 
недалеко установлена контейнерная площадка для сбора мусора…

Боевое настроение сопровождает и других участников трудового 
десанта. Вместе со всеми расчисткой «Топольков» занимаются ис-
полняющий полномочия главы администрации СГО Сергей Матве-
ев и его заместитель Сергей Майструк.

Через час оказавшись на другом «пятачке» чистоты – в Дубравском 
лесу, убеждаешься в том же: желание навести порядок в нашем об-
щем доме у взрослых и юных жителей на высоте!

– От ООО «Водоканал» расчисткой Дубравского леса занимаются  
14 человек, – вступает в разговор генеральный директор предприятия 
Игорь Мингазеев, он же председатель Думы Соликамского город-
ского округа, депутат избирательного округа №2, секретарь местного 
отделения партии «Единая Россия». – Рядом с нами трудятся ребята 
из «Молодой гвардии». Настроение отличное, в помощниках – наше 
большое желание видеть любимый город чистым и красивым!

А вот и те самые «молодогвардейцы»! Три друга – Иван Бессонов, 
первокурсник СГХТ; Дмитрий Рыслов, девятиклассник школы №9, 
и Рустам Смирнов, восьмиклассник той же школы, дружно перено-
сят мешки с мусором к общему месту их складирования.

Проходящая мимо 83-летняя Лина Михайлова не на-
радуется.

– Так приятно смотреть, с каким энтузиазмом работа-
ет наша молодёжь, – улыбается Лина Егоровна. – Я каж-
дый день гуляю в Дубравском лесу, живу рядышком. И вот 
наконец-то наш лес вздохнёт и скажет «спасибо» и детям, 
и взрослым за внимательное отношение к природе.

То самое внимательное отношение к миру экологии зафиксировали 
мы и на пляже в Боровой. Здесь закопёрщиками трудовой кампании 
выступили управление ЖКХ,  орготдел администрации СГО и депутат 
Думы СГО по первому избирательному округу Дмитрий Паначёв.

– В 2022 году территория пляжа в Боровой стала побе-
дителем рейтингового голосования и была благоустроена 
в рамках программы «Формирование комфортной город-
ской среды», – комментирует директор управления ЖКХ 
Мария Денисова. – Сейчас наведём порядок на терри-
тории зоны отдыха и прибрежной зоны и направимся к 
храму Рождества Пресвятой Богородицы, ведь послезавтра большой 
праздник Светлой Пасхи.

Говорят, что хороший пример всегда заразителен. Увидев, как тру-
довые коллективы наводят порядок на территории округа, за мётлы 
и лопаты взялись рядовые соликамцы у своих частных и многоквар-
тирных домов. И это как-то особенно греет душу. В такие минуты мы 
все осознаём, что окружающий мир и порядок в нём зависят от всех 
нас и каждого в отдельности! Таким путём пойдём и дальше.

Марина ВАГИНА
Фото автора

Сергей МАТВЕЕВ, исполняющий 
полномочия главы администра-
ции Соликамского городского 
округа:
– Субботник – это достаточно зна-
чимое и очень правильное меро-
приятие. Сегодня по всему городу 
проходит массовая уборка, мы по-
пытаемся прибраться везде!
К этой кампании присоединились 
и управляющие компании, и служ-
ба ЖКХ, и рядовые жители. На их 
плечи ляжет уборка бесхозных тер-
риторий. Мы постараемся прило-
жить все усилия, чтобы достойно, в 
чистом городе, встретить главный 
майский праздник – День Победы.генеральная уборка

Игорь Мингазеев задаёт тон 
в работе для коллектива 
«Водоканала», парламентариев 
и «единороссов»  

Среди желающих поработать немало молодёжи!

У храма Рождества Пресвятой 
Богородицы наведён порядок

А куча всё растёт…

На прибрежной территории 
мусора не так много

Депутат по избирательному округу №1 
Дмитрий Паначёв на уборке территории 
пляжа в Боровой

Из «Топольков» вывезено более 
двух десятков мешков мусора
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Елена Сабирова, 
индивидуальный 

предприниматель:
– Наша команда фитнес-клуб 

«Фитнес-СИТИ» впервые участвует 
в столь солидном спортивном 
массовом мероприятии. Это 
желание проявила тренер 

клуба Анастасия Субботина. 
Мы выступаем 

в группе девяти женских 
команд. Будем очень 

стараться!
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Грустит лиственничная аллея С переростками «разговор» особый

Из почты редакции
Помогает мониторинг

Акция

Пишем диктант!

– Так приятно и радостно 
прогуляться по нашей природ-
ной достопримечательности 
– лиственничной аллее, – пи-
шет известная соликамская по-
этесса Любовь Баканова. – Но 
не только о прошедшем лете 
грустят старинные деревья! Об-
ратите внимание на фото. Из 
восьми скамеек осталась одна и 
та в плачевном состоянии. Кто 
же разбил, «разбомбил» осталь-
ные? Американцы?! Нет, доро-
гие мои, это наши с вами дети, 
наши внуки... Как печально всё 
это… Как больно и обидно...

Любовь Васильевна прислала 
нам и свои стихи под названием 
«Лиственничная аллея». 

Я навещаю каждый день
Аллею лиственниц столетних.
Под лап густых зелёных сень
Присаживаюсь в полдень летний.
Деревья говорят со мной
И даже выдают секреты
О том, как лютою зимой
Их корни согревает лето.
И оттого их долог век,
Что в землю саженец воткнувший,
Был очень добрым человек
И рядом с ним такие ж души...

*  *  *
...Пожелтела моя аллея
Из красавиц-лиственниц в ряд.
О прошедшем лете жалея,
Чуть поникшие ветви грустят...

*  *  *
...Я одна средь аллеи лиственниц,
И никто мне сейчас не мешает
Деревам поклониться 
                            столетним ниц –
Только ветер в верхушках гуляет.
Небо синее видно лапы сквозь,
На дорожке – от солнца блики...
Отчего ж на душе моей изморозь?
Отчего в моём сердце крики?
Оттого, что мне видятся наяву

Руки тех, кто сажали аллею,
С благодарностью к людям 
                                таким я живу,
Перед ними благоговею...
 А нам остаётся сказать, что в 

нашем старинном Соликамске 
много достопримечательных и 
уникальных мест. Одним из та-
ких является лиственничная ал-
лея на юго-восточной окраине 
города. Происхождение аллеи 
связано с деятельностью лес-
ной школы и лесного техникума 
начала ХХ века. По распоряже-
нию Министерства земледелия 
и государственных имуществ 
Российской империи в 1911 
году в Соликамске была откры-
та лесная школа. В тот момент 
общественность готовилась от-
метить 100-летие Бородинского 
сражения Отечественной войны  
1812 года. По инициативе ди-
рекции школы была сформи-
рована лиственничная аллея 
и высажена на окраине города 
силами самих учащихся лесной 
школы. В Соликамске это до 
сих пор остаётся единственный 
«живой» памятник Отечествен-
ной войне 1812 года. Вторая 
часть аллеи высажена в следу-
ющем, 1913 году. Тогда в России 
широко отмечался 300-летний 
юбилей Дома Романовых. В 
дальнейшем проводились до-
полнительные посадки в ме-
стах, где деревья не прижились. 

В фондах Соликамского кра-
еведческого музея сохрани-
лось несколько дневников, 
которые вели воспитанники 
школы, кратко описывая каж-
дый день. Так в описании 3 мая 
1916 года есть сведения о том, 
что на территории школы из 
питомника было высажено 
682 лиственницы. После бур-

В Соликамском городском округе выявлено 2200 деревьев, ко-
торые необходимо привести в порядок либо полностью убрать. ных событий революционно-

го времени в 1921-1923 годах  
учащиеся Соликамского лесного 
техникума восстанавливали утраты 
в аллее и частично расширили её. 

Протяжённость аллеи 
составляет 80 метров, 

а ширина (включая 
прилегающую территорию) 

15 м, количество 
деревьев – 49

Последним, кто по-насто-
ящему навёл порядок на тер-
ритории этого историко-при-
родного памятника, стал 
Мемориальный ботанический 
сад Г.Демидова, который два 
года назад реализовал свой про-
ект «Это было недавно, это было 
давно».

– Соликамск 
готовится встре-
тить 600-летний 
юбилей, и реа-
лизация проекта 
«Это было недав-
но, это было дав-
но» показалась нам задачей 
интересной, раскрывающей 
для любителей истории и 
ботаники новую страницу в 
жизни нашего древнего го-
рода, – рассказывает Ири-
на Верхоломова, директор 
ботанического сада. – Ме-
роприятия нашего проекта 
были направлены на сохра-
нение исторических при-

родных насаждений Соликам-
ска, благоустройство некогда 
окраинного района, который на 
сегодня оказался практически в 
центре города. Силами волон-
тёров и сотрудников ботаниче-
ского сада мы навели порядок 
на аллее, провели экологиче-
ские акции «Меньше мусора – 
меньше проблем» и «Сохрани 
дерево». На территории аллеи 
установили информационные 
стенды, скамьи и указатели. 

Вне всякого сомнения, экспо-
зиционный участок «Листвен-
ничная аллея»  поможет раз-
нообразить формы проведения 
просветительской деятельности 
в городе, а также послужит при-
влекающим фактором для акти-
визации туристического потока 
на территорию Пермского края 
и в город Соликамск.

Но как в дальнейшем продви-
гать эту достопримечательность 
как туристический объект, если 
сегодня его громят хулиганы? 
Если в течение лета порядок 
здесь наводят лишь волонтёры? 
Кто балансодержатель данного 
историко-культурного памят-
ника? Вопросов много. Поэтому 
редакция направила офици-
альный запрос в администра-
цию Соликамского городского 
округа, чтобы выяснить, за кем 
закреплён этот историко-при-
родный памятник и кто должен 
следить за порядком в нём?

Сегодня аллея уже сбросила 
свой зелёный наряд. Ей грустно 
от того, что люди, которые при-
выкли здесь гулять, не могут до-
браться к месту отдыха. Тропин-
ка, которая вела к аллее, разрыта 
до неузнаваемости. Говорят, га-
зовики выполнили свою работу 
и оставили после себя овраги-бу-
ераки. Ну что тут скажешь…

Экология

Жителей Прикамья приглашают 
принять участие в экодиктанте

Всероссийский экологический диктант проходит с 25 ноя-
бря по 8 декабря   на портале Экодиктант.рус.

Экодиктант – ежегодный проект, направленный на формиро-
вание экологической культуры, популяризацию экологических 
знаний среди различных слоёв населения, повышение уровня 
экологической грамотности в качестве меры по предупрежде-
нию экологических правонарушений и основной составляющей 
экологической безопасности.

Мероприятие проходит в онлайн-формате на портале Эко-
диктант.рус, а также на офлайн-площадках.

В нём могут принять участие жители всех субъектов Россий-
ской Федерации, а также лица, проживающие за рубежом.

Для этого нужно пройти регистрацию для участия в онлайн-
формате на портале Экодиктант.рус.

Организаторами Экодиктанта являются АНО «Равноправие», 
ООД «Ангел-ДетствоХранитель», ФГБОУ ДО ФЦДО, реализуется 
при поддержке Совета Федерации.

Следует отметить, что в 2023 году Экодиктант был проведён в 
89 субъектах Российской Федерации и 182 зарубежных странах, 
а количество участников достигло 5,3 миллиона.

«БумБатл» 
Соликамский автодорожно-промышленный колледж 
одним из первых в Верхнекамье присоединился к Все-
российской акции «БумБатл». Почти тонна макулатуры 
хранится сейчас в библиотеке ссуза, сбор продолжается.

Напомним, акция «БумБатл» пятый год подряд проходит в 
поддержку национального проекта «Экология», утверждённо-
го президентом РФ Владимиром Путиным.

В этом году «Бумбатл» стартовал 23 сентября. Чтобы при-
нять участие в акции, необходимо зарегистрироваться на сай-
те проекта. Коллективные заявки принимаются до 10 ноября. 
Побороться за первенство в индивидуальном зачёте можно до 
15 ноября.

Страницу подготовили Наталья КУЗНЕЦОВА и Марина ВАГИНА

Такие результаты мониторинга зелёных насаждений предста-
вили специалисты отдела по экологии и природопользованию 
и управления благоустройства. Об этом на своей странице в 
социальной сети «ВКонтакте» сообщил глава Соликамского го-
родского округа Александр Русанов.

Работы начались в связи с частыми обращениями жителей о 
ненормативном состоянии зелёных насаждений. Сломанные 
деревья могут представлять опасность для жизни и имущества 
людей, препятствовать движению транспорта. Чрезмерно раз-
росшиеся насаждения задевают линии электропередач. Очистка 
городских территорий начнётся в этом году и продолжится до 
конца ноября, а в следующем году сезонная обрезка деревьев бу-
дет выполняться с 1 марта по 10 мая. Всего будет кронировано 
1850 деревьев, а 350 сухих, аварийных и представляющих опас-
ность насаждений ликвидируют.К нам часто обращают-

ся соликамцы, которые 
любят гулять по листвен-
ничной аллее. И сегодня  
состоянием этого истори-
ко-природного  памятни-
ка обеспокоены многие 
жители города. 
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